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العمار والدمار 
في مثلث الدولة

جوهر الحديث

مفرح النومس العنزي

قبل عدة أيام فوجئت باتصال من هاتف نقال بعد العاشرة 
مساء ما جعلني أستفيق من النوم، وعلى الطرف الآخر سمعت 
صوتا نسائيا وهي تسأل عن ابني، فقلت لها إنني والده، فقالت 
لا يهم ابنك أو أنت، انا من لجنة المرشــح فلان الفلاني ونرغب 
منكما في أن تصوتا له، لأنه الافضل وترتبطون به بأواصر عائلية 
و..و..و.. إلخ. فاجأني الموقف! فلا الوقت مناســب، ولا المقدمة 
مناسبة (انت أو ابنك لا يهم)، ولا البرنامج الانتخابي للمرشح 

مهم (هو الافضل بشهادتها)، المهم صوتكما!
مــن الواضح تماما أنه على الرغم من مرور ٦٠ ســنة على 
تجربتنا البرلمانية، مازالت أساليب تعاطي الكثير من المرشحين 
مع الناخبين بدائية وتقتصر على توظيف العلاقات الاجتماعية 
والصورة الاعلامية للمرشح لكسب الصوت دون أن تكون مرتكزة 
على موضوعات تهم الناخب، أو حتى فهم معقول للاختلاف بين 
شرائح الناخبين والناخبات في اختيار مرشحيهم. قد تكون هذه 
الاساليب البدائية مازالت مجدية لمجموعات معينة، لكنها عديمة 
النفــع لمجموعات أكثر بما يعود بالضرر على المرشــح. فعلى 
الرغم من أن ثلاثية السكن والصحة والتعليم تتكرر باستمرار، 
ومع النمو السكاني المتسارع بشقيه الوطني والمقيم، لم يبرز 
حتى الآن أي طرح انتخابي يتبنى معالجة تلك القضايا بصورة 
واضحة ومنطقية، سواء ضمن الامكانات المالية والقدرة التنفيذية 
للدولة، أو تقديم حلول ابتكارية ممكنة التطبيق تميز المرشح عن 
غيره، وقد تناولت في مقالات سابقة ضرورة استئصال سرطان 
الفساد المالي والاداري والكف عن اسلوب النجاح التعليمي الشامل 
دون التفرقة والتمييز بين المتفوق والضعيف كمثالين فقط على 
كم التحديات التي تواجه بلدنا في الإبقاء على مستوى المعيشة 

المرتفع والمعتمد كليا على النفط.
وبعيدا عن كل تلك الهموم والقضايا، لايزال الســؤال المهم: 
ما العوامل المؤثرة على اختيار الناخب (أو الناخبة) للمرشح (أو 

المرشحة) في الانتخابات؟
تحدد الدراســات المرتبطة بالســلوك أن القدرة على التنبؤ 
بالاختيار الانتخابي لمرشح دون آخر لاتزال صعبة بسبب تعدد 
العوامل التي تؤثر على الناخب من جهة، والاختلاف بين الناخبين 
على مدى اهمية كل عامل بالنسبة له. وبالرغم من صعوبة تحديد 
قرار الاختيار، يجب على العلماء والباحثين والمهتمين فهم هذه 

العوامل والتي سأحاول بقدر المستطاع ايجازها وتلخيصها.
فالعوامل المؤثرة على الناخب كثيرة، يمكن تصنيفها على النحو 
التالي. القســم الاول متعلق بعقيدته الداخلية (أو الايدولوجية) 
الكامنة في اعماقه بما تحمله من مســلمات لا تحتمل النقاش، 
ومجموعة القيم والاتجاهات النفســية التي قد تكون ايجابية 
أو ســلبية تجاه قضايا معينة أو تجاه جماعات في محيط بلده 
أو خارجها، كما تتراوح نظرة الناخب الى المرشــحة في بعض 
الجماعات السكانية من ترحيب ودعم وقبول إلى نفور وإعراض.
ويرتبط القســم الثاني من تلك العوامل بالتكوين النفسي 
والاجتماعي للناخب والناتج عن تنشــئته الاجتماعية ومحيطه 
وعلاقته بالآخرين، فلكل ناخب صورة ذهنية عن ذاته وشخصيته 
ولديه كذلك تفضيل معين للشــخصية التي يجب أن يتمتع بها 
المرشــح، وبالتالي عند توافق شخصية المرشح مع الشخصية 
المفضلة للناخب، فإن ذلك يعطي ذلك مزيدا من الرغبة في فهم 
اطروحات ذلك المرشح وجمع المعلومات عنه ومتابعته والتعرف 
عليه عن قرب اذا لم يكــن معروفا له من قبل أو الاهتمام بما 

يطرحه اذا سبق له التعرف عليه. 
أما القسم الاخير من هذه العوامل فتتعلق بمدى قوة التأثيرات 
النابعة من الوسط الخارجي المحيط بالناخب، ودرجة تأثيرها على 
قرار الاختيار، والذي يمكن له أن يتراوح ما بين استقلالية شبه 
كاملة في اتخاذ قــرار الاختيار أو الانقياد والخضوع والتزام 

برأي أو بسلوك الآخرين المهمين والفاعلين من حوله.
وبمــا أن هذه العوامل تمثل صراعا بــين العوامل الداخلية 
والعوامل الخارجية المؤثرة على الاختيار، فإن محصلة تأثيرات 
تلك القوى تتلخص في تشكيل عاملين مهمين هما الثقة والمنفعة 
المتوقعة. فعامل الثقة للناخب تجاه المرشح يحدد مدى صدقه فيما 
يقوله وقدرته على الالتزام بما وعد، أما المنفعة المتوقعة فترتبط 
بالمكاسب التي يتوقعها الناخب والتي تتراوح بين تحقيق المنافع 
الشخصية (توظيف أو توسط أو أي خدمات ملحة) أو المصلحة 
العليا الوطنية التنموية وتحقيق ظروف اقتصادية ومعيشــية 

افضل للمواطنين في المستقبل.. وللحديث بقية.

كانت هناك أســباب عديدة تدفع إلــى الاعتقاد بأن الفوز 
سيكون حليف جو بايدن في رئاســة أميركا، وقد عرضتها 
في مقال طويل مدعم بالرســومات والأشكال، حيث كان في 
مقدمتها نتائج استطلاعات الرأي الكلية، والتي دعت الزميلة 
د.كلير دوراند Claire Durand الرئيسة السابقة لجمعية العالمية 
لبحوث الرأي العام WAPOR للتعليق والنشــر بثقة في مقالة 
تحت عنوان «اعتقد أن بايدن ســيفوز» وقد ذكرت في فيها: 
«لكي يفوز دونالد ترامب، ســيكون من الضروري أن يكون 
أكثر من ٥٠ من استطلاعات الرأي المختلفة بمنهجيات مختلفة 
على خطأ. هذا غير محتمل للغاية. غالبا ما تكون استطلاعات 
الرأي الانتخابية أفضل استطلاعات الرأي التي يمكنك الحصول 
عليها، لأن منظمي الاستطلاعات يعرفون أن تقديراتهم ستقارن 
بالنتائج النهائية (ومع منافسيهم).. أداؤهم يشهد على كفاءتهم»!
وقد أظهرت الاســتطلاعات المجمعة أن بايدن يتقدم على 
ترامب بنسبة ٧٪ أو أكثر منذ أوائل يونيو، ورغم كل الأعمال 
الدرامية في الأشــهر العديدة الماضية، إلا أن تقدم بايدن كان 
ثابتا مع اســتمرار الخوف من وجود نسبة مرتفعة من فئة 
«الخجولين من دعم ترامــب» والتي كان من الممكن أن تقلب 

هذه الأرقام لصالح ترامب.
وكان مــن الواضح أن بايــدن كان متقدما ليس فقط في 
استطلاعات الرأي الوطنية، ولكن أيضا في استطلاعات الرأي 
التي أجريت في الولايات التي تعتبر أرض المعركة، وأشارت 
الأرقام إلى أنه ســيحتفظ بجميع الولايــات التي فازت بها 
كلينتون في عام ٢٠١٦، واعتبارا من أوائل أكتوبر، كان يتقدم 
في ست من الولايات السبع التي فاز بها ترامب بفارق ضئيل 

في عام ٢٠١٦.
وأما الســبب الثاني، فهو أن الديمقراطيين قد تعلموا من 
أخطائهم السابقة في اعتمادهم وركونهم إلى فحوى التقارير 
الإعلامية، ونتائج اســتطلاعات الرأي، التي كانت تشير إلى 
فوز مرشــحهم، دون الأخذ بعين الاعتبار للمتغيرات التي لا 
تستطيع استطلاعات الرأي بمنهجيتها أن ترصدها، وقد كان 
نتاج ذلك، أن أحجم قطاع من الديمقراطيين، في انتخابات ٢٠١٦، 
عن المشاركة في التصويت، لقناعتهم بحتمية فوز مرشحهم 
بغــض النظر عن تصويتهم من عدمه وكان هذا من أســباب 
الخسارة، وفي المقابل، فإن النسبة الكبيرة التي شاركت في 
البريد وبالتصويت المبكر في ٢٠٢٠ كانت من الأسباب القوية 

في وصول بايدن إلى البيت الأبيض.

الدولــة عبارة عــن مثلث 
قياسي يحتوي على ثلاثة أضلاع 
متساوية والأضلاع الثلاثة تمثل 
«الأرض والشــعب والسلطة»، 
وبفقد أحــد هذه الأضلاع فإن 
كيان الدولة حتما سينتهي، وفي 
بعض الأحيان قد يتحول المثلث 
من قياســي إلى مشوه عندما 
يطغي أحد الأضلاع على الاثنين 
الآخرين، وهناك ثلاثة احتمالات 

لهذا الطغيان وهي كالتالي:
الحالة الأولى: تحدث عندما 
تتجه السلطة إلى سياسة القمع 
وهذا ما نراه واضحا في الأنظمة 
الديكتاتورية والتي تصنع أسوارا 
من الخوف حولها بكل الوسائل 
إنسانية، فيستعر  اللا  القمعية 
النار  الدولة كاستعار  الظلم في 
في الهشــيم، ويتحول الشعب 
إلى قنبلة موقوتة ضد السلطة، 
وهذا ما حدث في رومانيا ضد 
الديكتاتور نيكولاي تشارتسكو، 
وفي ليبيا ضد الديكتاتور معمر 
القذافي، وغيرها من الدول ذات 

السلطات القمعية.
الثانيــة: تحــدث  الحالــة 
الســلطة ضعيفة  عندما تكون 
ولا تســتطيع أن توفــر الأمن 
الكريمة  والاســتقرار والحياة 
للمواطن وبالتالي ينحاز الأفراد 
في المجتمــع إلى قوة العرق أو 
الطائفة أو القبيلة، وهذا ما نراه 
واضحــا في الشــأن الداخلي 
اللبنانــي أو في الحرب الأهلية 
الرواندية بين الهوتو والتوتسي.
الثالثة: تحدث عندما  الحالة 
تحتل الدولة من قبل دولة معادية 
او حدوث كارثــة بيئية للدولة 
مثل ارتفاع منســوب المياه في 
المحيطات بسبب ظاهرة الاحتباس 
الحراري التي أحدثت قلقا متزايدا 
لدى حكومة جزر المالديف المهددة 
حاليا بالغرق او كارثة صناعية 
مثل انفجار مفاعل تشــرنوبل 
النووي في الاتحاد السوڤييتي 
السابق بسبب خلل فني في قلب 
المفاعل وبعد ذلك تم إخلاء المدن 
والقرى المحيطة به إلى الآن منذ 

عام ١٩٨٦.
وهناك حالة استثنائية وتتمثل 
بالضبــاط الانقلابيين الأحرار 
والحقيقة أنهم عبارة عن انقلابيين 
«سختجية»، والسختجي باللهجة 
العراقية تعني «الصايع الضايع» 
السلطة  لتدمير  الذي يســعى 
المركزية ليصبح رئيســا على 
الدولة  الشــعب ومن ثم يدمر 
بأكملها وهذا ما قام به الضابط 
الانقلابي السختجي عبدالكريم 
قاســم (كما يصفه العراقيون) 
ضد مملكة العراق التي أسسها 
الملك فيصل بن الحســين عام 
١٩٢٠ وانتهــت عام ١٩٥٧ بقتل 
الملك فيصــل الثاني وكل أفراد 
عائلته وخاله عبدالإله الوصي على 
الوزراء نوري  العرش ورئيس 
السعيد بقصر السيدية في بغداد 
على يد الشيوعي عبدالكريم قاسم 

وعبدالسلام عارف الجميلي.
وبهذا الانقلاب انتهت الملكية 
العراق وبدأت الجمهورية،  في 
ومنذ أكثــر من ٦٠ عاما لايزال 
العراقي يدفع ثمن هذا  الشعب 

الانقلاب النحس.
إلى  انهــم احتكمــوا  ولو 
الشــريعة الإسلامية التي تنهى 
عن الخروج على طاعة ولي الأمر 
لكان خيرا لهم، ولكن للأســف 
كان الشيوعي عبدالكريم قاسم 
آنذاك لا يعرف شيئا عن الإسلام 

إلا اسمه.
أما فــي تركيا فإننا نجد أن 
الشعب التركي تصدى للانقلاب 
الأخير في تركيا وأنقذ الموقف 
بعد أن كادت تركيا أن تقع بنفس 

مستنقع الفوضى في العراق.
من جانب آخر، يظهر لنا مثلث 
الدولة المتزن والمتساوي الأضلاع 
واضحا في كل من الصين وكوريا 
الجنوبية وماليزيا وسنغافورة 
واليابان وغيرها من الدول التي 

على شاكلتها.
وفي هــذه الأيام تســتعد 
الكويت لانتخابات برلمانية جديدة 
والشعب بحاجة لمن يمثله أفضل 
تمثيل، ويجــب أن يكون قرار 
نابعا  الصنــدوق  أمام  الناخب 
من قوة الحق والعقل والمنطق 
والقناعة والكفاءة والأهلية لهذا 
المرشح أو ذاك، بعيدا كل البعد عن 
العرق والقبيلة والطائفة، وللعلم 
هذه التيارات الثلاثة أنتجت لنا في 
السابق مجلسا ضعيفا لم يحقق 
حتى ١٠٪ من طموحات الشعب.

اعتقد أنه لهــذا الحد كاف، 
وحان وقت التغيير وقد وصف لي 
أحد الأصدقاء هذه الحالة البرلمانية 
أنك  افترض  الكويت قائلا:  في 
تزوجت امرأة واكتشــفت أنها 
عقيم فليس لــك حل أمامها إلا 
أن تطلقها وتتزوج بأخرى لكي 
تنجب لك الأبناء.. أليس كذلك؟!

المشاهد الكويتي لما شاهده من بعض 
البرامج والمسلسلات في شهر رمضان 
والتي لا تستحق بثها عبر تلفزيون 
الذي يحتل مكانة رائدة في  الكويت 
الإعلام العربي.. مستبشرين فيك خير 

يا بومحمد.
٭ الأمطــار بدت تباشــيرها، ولكن 
للأســف معها نقلق على هذا المبنى 
التاريخي، والسبب العديد والكثير من 
الأخطاء والعيوب المتواجدة في بعض 
الاستديوهات الحديثة وللأسف البعض 
تسلمها دون الالتزام بشروط العقد، 

و«االله من وراء القصد».
للثقافة والفنون  الوطني  المجلس  ٭ 
والآداب، تلك قضية أخرى ويوجد عليها 
الكثير من علامات الاستفهام؟ نرجو 
التركيز منكم عليه، لأنه تحت سلطتك 
مباشرة، والسؤال الذي يطرح نفسه: 

رجعتم الكهرباء للمكتبة الوطنية؟ 
٭ مســك الختام: «وزارة الإعلام إلى 
أين أنتم ذاهبــون، وما هذه الأفكار 
الجنونية؟ وما هذه القناة.. قناة خليك 
بالبيــت؟» كانت تلك إحدى تغريدات 
الأستاذة كوثر الجوعان، نشرت عبر 
وسائل التواصل الاجتماعي استنكارا 
لما يحدث في وزارة الإعلام من عبث.

ومنا إليك يا بومحمد، اضرب بيد 
من حديد.. «مستبشرين فيك خير».

يضع المؤسســة في وضع لا تحسد 
عليه، فعليها أن تبادر بتقديم منح مالية 
للمتقاعدين ورفع العلاوة التي لا تذكر 
والتي تصرف لهم كل ثلاث ســنوات 
وتوجيه جزء من الأرباح لإقامة مشاريع 
ترفيهية ورياضية وطبية وعلمية خاصة 
بالمتقاعدين حتى يشعر المتقاعد بأن هذه 
المؤسسة تعمل من أجله وليس مجرد 

مؤسسة مالية تهدف إلى الربح فقط.
نأمل من المســؤولين في مؤسسة 
التأمينات الاجتماعية النظر بعين الاعتبار 
الى تلك الأمور حتى يشــعر المتقاعد 
بأن ما يتم اســتثماره يعود جزء منه 
إليه كمنح أو مشاريع، والتي نأمل أن 
نراها في القريب العاجل وإلا ما فائدة 
الإعلان عن أرباح قياسية دون أي فائدة 

للمتقاعد؟!

عندما يبيع صوته الرخيص ويسجل 
اسمه في كشوف العار والفضيحة التي 

يحتفظ بها المرشحون.
وفي المقابل أيضا، نرى أن بعض 
المرشحين يتباهون ويتفاخرون في شراء 
الأصوات من خلال أقاربهم وأصدقائهم 
الذين يدعون أن مرشحهم رصد الملايين 
من اجل الوصول للمجلس وهذا لا شك 
أنه يعبر عن مدى السطحية والسذاجة 
التي يتحلى بها البعض، باعتقادي ان هذه 
الانتخابات ستكون مختلفه والناخبون 
اصبحوا اكثر وعيا وإدراكا للأمور من 
ذي قبل والتذمر الذي يعيشه البعض 
لن يجدي نفعا، من أراد الإصلاح فعليه 
اختيار الأصلح من خلال المشاركة وعدم 
التردد فــي الذهاب للاقتراع وتجاهل 
الكلام الذي يردده البعض عن المقاطعة 
وأنه لا توجد فائدة من المجلس من أجل 
بث اليأس في النفوس، لذلك لا فائدة 
من التذمــر والتردد والتحجج، القرار 
أبنائكم بيدكم  اليوم بيدكم ومستقبل 
ومســتقبل وطنكم بيدكم فلا تتركوه 

في أيدي الفاسدين.

عبداالله بن زايد ومحمد بن راشد آل 
مكتوم كانوا من أوائل المتلقين للقاح.
والآن الإمارات تعمم اللقاح على 
الأطباء والعاملين في الصفوف الأولى 
وحتى أمن المطارات، مطار الشارقة 
أول من يبدأ بتطعيم العاملين فيه، تلاها 
بعد ذلك حملة لتطعيم ذوي الشهداء 
وأسرهم وأبنائهم، وبعض التقارير 
الصحافيــة تكلمت عن وافدين في 
الإمارات تلقوا التطعيم ضد كورونا، 
ولكن لست متأكدا من واقعية الخبر.
ومــع ذلك، نحمــد االله على أن 
الإمارات معنا بالخليج، فهم سباقون 
في كل مجال وتجاربهم ونجاحاتهم 
حتى في أصعب الظروف تدرَّس للغير 
وإلهام لشعوب الخليج العربي، ولا 
قصور في بقية الدول والحكومات، 
لكن تجربة أبناء زايد دائما نبراس، 
ختاما، أما آن الأوان لإرســال وفد 
من وزارة الصحة الكويتية لدراسة 
ميدانية على نسب نجاح اللقاح في 
الإمارات؟ ماذا ننتظر؟ وفي الختام 

سلام.

المحاسبة الخاصة بوزارة الإعلام، توجد 
العديد من القرارات لديوان المحاسبة 
تخص بعــض الأشــخاص وبعض 
الإدارات فــي وزارة الإعــلام حول 
اســترجاع مبالغ مادية أخذت بدون 
وجه حق! وللأســف بعض ربعنا في 
الوزارة «خاشين تلك القرارات»! نتمنى 
منكم الضرب بيد من حديد وتفعيل 
تلك القرارات واســترجاع المال العام 
من كل من تعدى عليه دون وجه حق، 

حفاظا على أموال الدولة.
٭ إلحاقا للنقطة السابقة، ونخص لجان 
التحقيق لبرامج ومسلســلات شهر 
رمضان، مــا النتائج؟ إذا كان بالفعل 
يوجد تحقيق لتوجد نتائج! لأنها إذا 
وجــدت وجد العقاب! وهذا ما يريده 

التأمينــات الاجتماعيــة تعتمد على 
الاستقطاعات المالية الشهرية من موظفي 
الدولة وما تأخذه من أرباح على ما تقدمه 

من قروض للموظفين والمتقاعدين!
إن مجرد الإعلان عن هذه الأرباح 

لا يعرف قيمتهــا ولا يعي خطورتها 
وانعكاســاتها على المجتمع والأجيال 
المتعاقبة والدليل أن الكثير من الأشخاص 
من الجنسين همهم الوحيد معرفة من 
هو المرشح الذي يشتري ذمم الناس لكي 
يبيعوا صوتهم له من أجل المال السحت 
غير مراعين لحدود االله سبحانه وتعالى 
الذي نهى ورسوله الكريم ژ عن القيام 
بمثل هذه الأفعال المحرمة والملعونة، ومن 
لا يخــاف االله بالطبع لن تهمه كرامته 
وسمعته وسمعة عائلته التي سيلوثها 

والمعــروف أن الصين بدأت تطبيقه 
بالفعل داخل الصين، والدفعة الأولى 
من الصينيــين بلغ عددهم ٥٠ ألف 
مواطن أخــذوا لقاح كورونا وأثبت 
نجاحه مــن دون أي أعراض تذكر، 
الحملة الوطنية في الإمارات للتطعيم 
ضد كورونا بدأت في مركز أبوظبي 
للمعارض الذي بدأ باستقبال من يريد 
التطعيم، وحتى هذه اللحظة تطعيم 
كورونا في الإمارات ناجح بامتياز، 
القاســمي والشيخ  الشيخ عبداالله 

للأسف بعض ربعنا أضافوا لها برامج 
صباحية ومســائية لا تمــتّ بصلة 
للمجلس ولا للتشريعات! أليس هذا 

إهدارا للمال العام؟
٭ قمتم بإلغاء عقود «المستشارين» 
وهذا قرار آخر صائــب لكم ونقدم 
لكم التحية عليه لحفاظكم على المال 
أيــن قراراتكم الخاصة  العام، لكن! 
الوزارة؟!  بعدم الاستعانة من خارج 
د.أحمد.. للأسف بعض الإدارات في 
وزارة الإعلام تستعين بالعديد والكثير 
من خارج الوزارة، علما بأن من تستعين 
بهم تحت بند المكافآت بعضهم ليس بـ 
Professional في التخصصات المستعان 

بها، أليس هذا إهدارا للمال العام؟
٭ معالي الوزير، تفعيل قرارات ديوان 

عشر مليار دولار.
إلى هنــا والأمر اقتصاديا إيجابي 
ويحسب للإدارة الجديدة هذه الشفافية، 
ولكن يبقى التســاؤل المهم ما الفائدة 
العائدة للمتقاعد، خاصة أن مؤسســة 

على السطح ورائحتها النتنة التي أزكمت 
الأنوف.

إن أعضــاء مجلس الأمــة لا يتم 
تعيينهم وإنمــا يتم انتخابهم من قبل 
النــاس بمعني من يختارهم ويزكيهم 
ويعينهم ويدخلهم قاعة عبداالله السالم 
هم الناس أنفسهم وهذا يبين كيف جعل 
الدستور الســيادة والقرار والاختيار 
والقيادة في يد الشعب من خلال الورقة 
التي توضع في صناديق الاقتراع ولا 
شك أنها مسؤولية عظيمة الكثير منا 

بل اعترفت بالإصابات وهي أول دولة 
طبقت الحجر الصحي، وبعدها جهد 
جبار لعمل مســحات للكشف عن 
الڤيروس لعموم المواطنين والمقيمين، 
ومن ثم السعي للحصول على جميع 
الأدوية التي تساعد على الاستشفاء 

من «كورونا».
تبدأ بحملة  الإمــارات  وها هي 
تطعيم ضد «كورونا»، وهي من الدول 
السباقة التي بدأت بذلك، الإمارات تبنت 
التطعيم الصيني لشركة سينوفارم، 

سطور مقالتنا اليوم نوجهها إلى 
معالي الشــيخ د.أحمد ناصر المحمد 
كوزير للإعلام بالإنابة من خلال نقاط 
تحمل الكثير من الكلمات التي تسلط 
على العديد من مواطن الخلل والأخطاء 

التي تتواجد في وزارة الإعلام:
٭ قمتم بإلغــاء قناة الأطفال لوقف 
الوزارة ولترشــيد  المالي في  الهدر 
المصروفات، وهذا قرار صائب ونرفع 
لكم القبعــة، ولكن! لاحظنا مع بداية 
الأسبوع استبدال قناة الأطفال بـ«خليك 
بالبيت»! وهنا إضاءتنا: معالي الوزير 
أساسا قناة خليك بالبيت بدأت البث بعد 
انتهاء الحظر! وهذا مثبت لديكم بأوراق 
رسمية مؤرخة نرجو الرجوع والاطلاع 
عليها.. والأهم من هذا ما هي توجهات 
«خليك بالبيت»؟ هل البرامج والإعلانات 
الإرشادية التي تبث عبر القناة الأولى 
والثانية غير كافية! لتفتح قناة كاملة 
إرشادية تحت مسمى «خليك بالبيت»، 
وتستمر وتستبدل بقناة أخرى قمتم 
بالأمس القريــب بإلغائها، أليس هذا 

إهدارا للمال العام؟ 
٭ قناة المجلس.. المفترض أنها قناة كل 
توجهاتها تنصب على ما يخص مجلس 
الأمة والقوانين والقرارات التشريعية 
بجانب النقل المباشر للجلسات التي 
تقام تحت قبة عبداالله الســالم، لكن 

يأتي إعلان المؤسسة العامة للتأمينات 
الاجتماعية بتحقيق أرباح كبيرة خلال 
النصف الأول من هــذا العام صادما 
شيئا ما في ظل الظروف الاقتصادية 
الصعبة التي مــرت على العالم أجمع 
دون استثناء، وهو ما يجعلنا نتمنى ألا 
تكون تلك الأرباح ناجمة عن بيع أصول 

مدرة في محفظة التأمينات.
ولا شك أن هذا الإعلان يبشر بخير 
ويتطلب مــن الإدارة في الوقت ذاته 
توضيح كيفية احتساب الأرباح؟ وهل 
هي أرباح فعلية محققة أم مجرد إعادة 
تقييم للاستثمارات وبيان استثمارات 
المؤسسة محليا وإقليميا ودوليا، خاصة 
أن أصول الاستثمارات تصل إلى أكثر 
من مائة وثلاثين مليار دولار والأرباح 
نصف الســنوية تقدر بأكثر من اثني 

لــم يتبق الكثير.. أقل من شــهر 
انتخابــات مجلس الأمة  يفصلنا عن 
التي ينتظرها الناس منذ سنوات وهم 
يعيشون في حسرة وألم نادمين على 
مخرجات المجلس الماضي الذي يرون 
أنه خذلهم من خلال الكثير من نوابه 
الذين أهملوا الناس وتجاهلوا طلباتهم 
ورغباتهم ولم يراعوا ظروفهم وحاجاتهم 
وتركوا مهامهم الرئيســية التي كفلها 
لهم الدستور وهما الرقابة والتشريع، 
فلم تكن الرقابة الحقيقية حاضرة ولم 
يكن التشــريع على مستوى الطموح 
وأغلبية النــواب كانوا حكوميين أكثر 

من الحكومة.
تحولت الرقابة من أعضاء المجلس 
إلى الشعب مباشرة من خلال وسائل 
التواصــل الاجتماعي وحرص الناس 
الشــرفاء على وطنهم والذين كشفوا 
للجميع ما كان يتــم في الخفاء ومن 
كان خلفه وماذا كان سيحدث لو تركت 
الأوضاع مثل ما هي عليه، الفترة الماضية 
لا شك أنها كانت بمنزلة الصدمة للناس 
وذلك بسبب كمية الفساد التي ظهرت 

شخصيا وكطبيب، مهتم بشدة 
بأخبار تعاطــي دول العالم مع وباء 
«كورونا» الذي اجتاح المعمورة ولم 
يستثن أحدا، أتابع الوسائل الاحترازية 
التي اتخذتها الدول، وهي تتفاوت من 
دولة الى أخرى حسب شدة انتشار 
الثقافة السائدة في  المرض وحسب 
ذلك المجتمع، وأيضا مهتم بما توصل 
إليه العلماء من أدوية تســاعد على 
الاستشفاء أو السعي وراء لقاح يدعم 
دفاعات جسم الإنسان من الأساس، 
مهتم بشكل أخص بالأخبار القادمة 
من إخواننا فــي دول الخليج وهي 

أخبار إيجابية بالعموم.
الإماراتية نتحدث،  التجربة  عن 
وكيف جيشــت الدولة كل إمكاناتها 
لحماية مواطنيها الذين كانوا أولوية 
ومن ثم المقيمين على أرضها وهم أكثر 
من ٥٠ جنسية يعملون ويقيمون على 
الإماراتية  الإمارات، الحكومة  أرض 
من البداية كانت في منتهى الشفافية 
في التعامل مع إصابات «كورونا»، لم 
تخف حقائق أو تتعامى عن الوثائق، 
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